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IP剧前景如何？
尹鸿：平常心对待

随着融媒体时代的到来，技术的革
新，让电视剧能在多元屏幕上和观众互
动，而便利的看剧模式也促成了影视剧
行业近些年的火爆。这股影视剧制作和
播出的浪潮中，IP剧无疑是这两年最热
门的概念。

所谓“盛极而衰”，SMG影视剧中心
主任王磊卿认为 IP的“药效”已失灵了。
他举例说，从去年暑假开始，一些 IP项目
在卫视平台上收视和口碑相继败北，到
了 2017年，各大视频网站的 IP大剧几乎

“全军覆没”。
清华大学教授尹鸿的观点则是，对

于 IP，“不用太嗨，也不用唱衰”。他认为
现在的影视圈有一种错误的心态，认为
只要抢到了大 IP就万事大吉，搭配些偶
像演员，以粗糙廉价的制作就能霸屏，

“其实不是 IP的问题，是烂剧的问题，IP
剧的差评主要是因为把它当成了‘金罐
子’，而不去好好进行二度创作。”

知名制片人侯鸿亮则指出，从文字
到影像，最核心的不在 IP上，而是在编剧
上，创作者是否用心，才是影视化改编的

核心，“大家真的不要买椟还珠，把重点
给忽视了”。

多次尝试大 IP的改编和制作，并参
投过《花千骨》等热门大剧的慈文传媒，
是 IP热的受益者，其总裁马中骏同样表
示，“大 IP 改编出来却失利的作品有很
多，这取决于改编者的能力和心态。”

IP热潮的高峰虽已过去，但不可否
认的是，优秀的文学作品仍然并将持续
为电视剧作品提供最新鲜的题材和最动
人的故事，而在把文学作品搬上银幕的
过程中，编剧的作用显得尤为重要。《中
国式关系》的编剧张蕾态度鲜明，认为编
剧需要有“匠人精神”。新丽传媒总裁黄
澜更提出电视人应该扪心自问“我们的
初心是什么”，“原创也好、IP也好，英雄
不问出路，我只要你的内容能打动我的
初心。我们在社会表达和自我责任中要
取得平衡，要对社会有利，我们要坚定这
样的价值观。”

如何抓住年轻观众？
侯鸿亮：靠经验妨碍创作

有些电视剧的投资和制作公司，之
所以愿花高价购买热门 IP、请流量明星
担纲主演，其中一个原因是，为迎合年轻

观众的观剧偏好——当下，电视剧主要
受众群从中年人向以“90后”“00后”为代
表的年轻人转移。

但与会的业界人士一致认为，做好自
己的那道菜比盲目地“讨好”要明智许多。

过去几年里，导演郭靖宇一直忙于
电视剧《射雕英雄传》的制作，如今该剧
在东方卫视热播。这个过程中，他发现很
多年轻观众之所以喜欢郭靖，并不是因
为演员的颜值，而是角色本身憨厚、忠良
的品性打动了他们。这也让郭靖宇感慨，
电视剧创作者首先应该“讲好故事”，用
好故事打动年轻观众。

刘江执导的公安题材剧《黎明决战》
3月 3日于北京卫视和东方卫视播出，他
也表达了和郭靖宇相似的观点。“这涉及
到本质跟形式的问题，比如说，人类都有
吃的欲望，这是本质的内容，随着时代的
变化，饮食方式可以变，吃的方式可以
换，但本质上需要好内容。”借这个比喻，
刘江强调，在电视剧的创作中，形式和创
作环境可以千变万化，“但是创作本质上
一定要有好内容，好的故事，是创作者要
坚守的底线”。制片人侯鸿亮近几年佳作
频出，他提醒广大电视剧创作者，“总结
的经验是创作的死敌，不要被眼前的东
西遮住了艺术的真实。”

（据新华社）
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中超

？ 5 日下午重庆当代力帆在
中超首轮中主场对阵延边富德，
主队虽有67.7%的控球率和21脚
射门，但延边富德防守严密，双
方0∶0战平。

当代力帆前锋卡尔德克因
伤缺席，新援尤里也未能出现在
比赛名单中，富德方面河太均的
离开也给球队带来了较大影响。
比赛开始后，当代力帆很快掌控
比赛局面，第４分钟当代力帆获
得前场任意球，郑又荣主罚稍稍
高出。随后，费尔南多、吴庆、南
松等都有射门机会，但威胁都不

大。上半场，当代力帆控球率达
到 66.7%，射门 11次，富德以防
守为主，射门只有3次。

下半场，比赛局面依然是一
边倒，当代力帆对富德形成围攻
之势。第53分钟，富德门将出击
扑空，南松在禁区外射门被对方
后卫挡出。随后，当代力帆连续
获得角球机会，都被富德严密的
防守化解。由于卡尔德克缺席，
费尔南多在边路独木难支，当代
力帆久攻不下后，富德在终场前
发动几次反击，缓解了门前压
力。最终双方0∶0战平。

重庆当代力帆
战平延边富德

德甲第23轮比赛4日战火全
面燃起，拜仁慕尼黑客场3∶0完
胜科隆，在积分榜上继续一骑绝
尘，霍芬海姆也以5∶2大胜因戈
尔施塔特，暂时爬升至联赛前四。

马丁内斯在第 25分钟接比
达尔助攻为拜仁先进一球，穆勒
穿针引线帮助贝尔纳特在第48分
钟为拜仁扩大比分。里贝里在第
90 分钟的进球为拜仁锁定胜
局，最终比分为3∶0。

科隆主教练斯托格尔虽然
对比赛的结果不满意，但也看到

了在比赛中积极的一面。他说：
“我们的球队一直积极跑动，展
现了我们的意志，但是拜仁是最
好的球队，下半场 0∶2后不久，
面对这样一支强大的队伍，以任
何形式的突破都是非常难的。”

尽管霍芬海姆队后卫聚勒
第 60分钟帮助因戈尔施塔特打
进乌龙球，科亨也在第 38分钟
破门成功，但霍芬海姆仍然凭借
5粒进球完胜因戈尔施塔特。其
中绍洛伊在第62分钟与第79分
钟梅开二度。（以上均据新华社）

拜仁完胜科隆
继续领跑积分榜

2017年德国羽毛球公开赛
4 日进行了各项目半决赛的争
夺，里约奥运会冠军、中国男单
名将谌龙爆冷不敌中国台北小
将王子维无缘决赛，两对中国选
手会师混双决赛。

在当天的比赛中，现世界排
名第五的谌龙状态不佳，面对世界
排名只有25位的王子维，第一局
从一开始就呈苦苦追赶的态势。

谌龙在第二局调整状态，以
21∶8 轻松拿下。但是，决胜局
中，多半时间都处于领先的谌龙

渐渐没了状态，被对手逐渐赶
超，以18∶21遗憾告负。

另一场半决赛中，中国台北选手
周天成在先丢一局的情况下连扳两
局，以2∶1淘汰日本选手上田拓马。

在女双半决赛中，中国年轻
女双组合黄东萍/李茵晖轻松进
入决赛，她们在决赛中将迎战一
对日本选手。

混双比赛中，中国组合鲁
恺/黄雅琼和张楠/李茵晖分别
淘汰对手闯进决赛，为中国队提
前锁定一块金牌。

谌龙出局无缘决赛
中国混双锁定金牌

德国羽毛球公开赛德国羽毛球公开赛

哈登在进攻端保持一如既
往的高输出，单场砍下 33分帮
助休斯敦火箭队在 4日的美职
篮常规赛中以 123∶108 主场擒
下孟菲斯灰熊。

另一场焦点战中，卢比奥虽
然拿下三双，却依然未能阻挡圣
安东尼奥马刺加时赛 97∶90 战
胜明尼苏达森林狼。

火箭在休斯敦与灰熊开局
难分上下，主队3分领先结束首
节，并以 55∶51领先进入中场休
息。易边再战哈登开始发力，连

续三分加单手劈扣帮助主队一
度把分差拉大到 15分，个人更
是单节砍下 20分。末节灰熊继
续被压制，火箭队卡佩拉在遭遇
犯规战术后10罚8中，最终客队
回天乏术。

森林狼与马刺在当日比赛中
鏖战至加时赛方才分出胜负。首
节森林狼一度领先12分之多，马
刺则耐心逐渐蚕食领先优势并在
第四节将比分追平，比赛进入加
时。加时赛狼队领先时突然失准，
马刺一波9∶0带走比赛胜利。

哈登33分火箭擒灰熊
卢比奥三双森林狼负马刺
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除了萌宠电影有“治愈”功能外，电视荧
屏上几部现代题材作品也都打出“治愈”牌。

日前，在湖南卫视开播的《因为遇见
你》讲述了生活在馄饨店却拥有惊人刺绣
天赋、神秘身世的少女张果果(孙怡饰)如何
在时尚圈逆袭成长的励志故事。

《因为遇见你》中，被艺术博物馆收藏
的刺绣礼服出现在观众视线时，飘逸的红纱
刺着精美华丽的金色凤凰，精美绝伦让人眼
前一亮。古香古色的刺绣场景中流露出一股
文化的气息，观众感叹“这是刺绣艺术所自
带的韵味”。刺绣艺术巧妙融合到之后的剧
情中，金缕阁绣掌的评选、刺绣家族的日常
等镜头，让年轻观众渐渐了解这门艺术。有
观众在一针一线中体会到治愈的力量。

在江苏卫视大结局的《爱来的刚好》同
样是将艺术与情感融为一体，“香水女王”
江铠同的成长历程和五花八门的香水制作
过程，吸引观众频频追剧。

记者了解到，接下来还有不少都市题材
作品打出“治愈牌”，坚持暖心、清新的属性。
其中，微玄幻美食治愈轻喜剧《亲·爱的味道》
已在上海开机，因意外失去味觉的名厨由陆
毅饰演，女主角郭采洁则回归小清新形象，变
身钟情于“性情料理”的小厨娘。《亲·爱的味
道》集美食与爱情于一体，不仅有饮食男女的
都市烟火气，还有温情治愈的一面，是近几年
较少的“给大人看的偶像剧”。

刺绣、美食治愈人心
都市剧艺术与情感融合

新作品齐打治愈牌
你被暖到了吗

有人说，比起春节档，3月大银幕
的竞争更为激烈。3日，《金刚狼 3》《乐
高蝙蝠侠大电影》《一条狗的使命》上
线，加上正在热映的《生化危机 6》《刺
客信条》，大片阵容强大。但在这批大
片中，似乎“混”进一部跟其他作品风
格迥异的《一条狗的使命》——别的大
片都推崇华丽的特效和粉丝情怀，它
却是一部讲述宠物故事的温情电影。

但这个温情故事让不少观众看过
后留言称“哭着看完”、“记得带上纸
巾”。《一条狗的使命》由两次提名奥斯
卡金像奖最佳导演的拉斯·霍尔斯道
姆执导，讲述了狗狗贝利经历多次重
生，最终又回到了最初的主人身边的

故事。有网友
认为电影“为
春日带来一股令人眼角含
泪 嘴 角 含 笑 的 治 愈 系 暖
流”、“《一条狗的使命》展现出温
馨且不滥情之感，人与狗之间的
不了情化作笑与泪，扬了嘴角，
润了心田，这种自然的情感怎能
不使观众为之动容”、“电影的后三
分之二部分几乎是听着旁边友人们
的哭声看完的，的确有感动的部分，但
整体来讲底色其实是暖心的，讲述超越
亲情友情爱情之外的第四种感情：人与
动物的遇见。这是最近看过的最温暖的
一部电影了，适合春天”。

哭着看完一部片？
宠物故事获评“适合春天”

综艺方面，“治愈”同样是近期的热词。
由何炅、黄磊搭档刘宪华组成“田园一家”
的《向往的生活》渐渐升温，被称为当下综
艺节目里的一股“清流”。

“在圈里好友的推荐下看了湖南卫视
的《向往的生活》，最开始倒也不屑，不就是

‘农家乐’吗？结果看完两期，忍不住感动：
这不就是我所向往的诗和远方田野吗？”确
实，《向往的生活》展开一幅“守拙回田园、
自力更生、自给自足、讲述待客之道”的美
好画卷，何炅、黄磊、刘宪华和明星好友生
火、种地、搭鸡窝、摘玉米。

为了营造一处“世外桃源”，节目
组在距离北京两个多小时车程的城
郊租下一户民居院落，并在周围种满

了玉米、向日葵、豆角、辣
椒等农作物，面对这优美
惬意的一隅，每位到访的
嘉宾都表示特别惊喜，观
众们也看得很舒心，“几
个男人的蘑菇屋，好像自
带了美颜功能，隔着屏幕
都能呼吸到微风拂面和
阳光的味道”、“相信很多
人和我一样，想跟黄老
师、何老师和大华一样穿
起素色 T 恤，戴上草帽，
在田园间种种菜、喂喂

鸡、做做饭，然后再招呼三五好友周末来
做客，黄昏中唱着歌，望着夕阳聊着过去
与未来，那种感觉，好惬意”。

（据新华社）

慢综艺田园气息浓
“世外桃源”温暖和煦

剧 集

《《向往的生活向往的生活》》剧照剧照

《《爱来的刚好爱来的刚好》》剧照剧照

早春3月，大小银
幕都迎来一批新作。跟春

节档的热闹不同，3月上线的这
批新作品不约而同打出“治愈”牌，
或温情动人，或感人肺腑，或激励人
心，以润物细无声的姿态“暖”到观众内
心。值得一提的是，最近一批筹备中的
新戏和新的综艺节目也表示要走“治
愈系”路线。看来，在快节奏的都市
生活中，观众们不仅需要特效华
丽的大片，也渴望舒畅、惬意

的暖心作品。

电 影

古装剧《三生三世十里桃花》
见证了网络热门 IP小说改成电视
剧的收视传奇。但是，日前在上海
举办的国内电视剧行业一年一度
大聚会“2017上海电视剧制播年
会”的高峰论坛上，知名制片人侯
鸿亮、编剧白一骢、清华大学教授
尹鸿等业内的诸多大佬，却给席卷
影视圈几年的 IP流量等热门词汇
泼了一盆冷水，认为“影视制作迷
信 IP的阶段已经过去”。同时，大家
一致认为，做好自己的那道菜比盲
目地讨好观众要明智许多。

综 艺

《《一条狗的使命一条狗的使命》》剧照剧照


